

Reflexión:

¿LA MINERÍA EN COLOMBIA ES REALMENTE UNA LOCOMOTORA PARA EL PAÍS?

GRUPO DE INVESTIGACION EN ESTUDIOS AMBIENTALES GEA.UD
SEMILLERO DE INVESTIGACIÓN POLÍTICAS PÚBLICAS PERSPECTIVA PARA EL CAMBIO SOCIAL
Y AMBIENTAL (PECSA)
PROYECTO CURRICULAR ADMINISTRACIÓN AMBIENTAL

Autoras: Julieth Paola Cubillos Tovar y Jessica Ivonne Bernal Díaz
Docente tutor: Aura Yolanda Díaz Lozano



Colombia está pasando por un fenómeno denominado “la fiebre del oro” dado que en los últimos años su precio en el mercado se ha incrementado considerablemente, en 2011 registro un precio por onza de 1.100 a 1.200 dólares; por otro lado el plan de desarrollo del actual presidente contempla incentivar la inversión extranjera en el sector minero para que aporte más al PIB, según cifras del DANE este ha crecido de forma sostenida: en 2007 representaba el 5,7% del PIB y en 2011 el 7,8%; la minería (sin el petróleo) equivale al 30% de la inversión extranjera directa y el 19% de las regalías.

Haciendo un análisis se encuentra que para potencializar el sector minero en un país se debe tener varias características esenciales que representan el éxito de estrategias para el desarrollo, condiciones como: calidad en sus instituciones, idoneidad política y normas para formación del capital humano son necesarias y Colombia solo las logra cubrir de forma parcial; las utilidades derivadas del sector minero no logran cubrir el margen, el costo es demasiado alto para el beneficio, teniendo presente que las actividades mineras son de las más impactantes (de forma negativa) al ambiente. Todo esto se deriva de problemas de institucionalidad y planificación del gobierno, falta de comunicación y

trabajo conjunto entre los Ministerios de Ambiente y Minas, las normas no son claras (se cierran minas y al poco tiempo vuelven a funcionar afirmando que están en trámites de legalización), la presencia de grupos armados ilegales en el país desarrollando minería ilegal llamada también “minería criminal” la cual genera gran deterioro ambiental, según Felipe Zuleta (2012) al año en Colombia se está produciendo 55 toneladas de oro de las cuales solo 20 provienen de explotaciones que cuentan con títulos mineros; además los conflictos sociales en las zonas declaradas mineras porque no se aplican figuras como la de consulta previa, pero sin duda la principal crítica tiene que ver con las exenciones tributarias que tienen las grandes empresas mineras, con las cuales no se compensa el impacto que causan en las regiones y por el contrario terminan llevándose los recursos del país y un “dinero extra” por la estrategia que se implementó desde el gobierno anterior de “confianza inversionista”, la cual aun no se corrige.

Son varios los problemas que se deben atender y solucionar, principalmente la corrupción y el conflicto armado dado que impiden que las buenas propuestas e intenciones se lleven a cabo. Se esperaba que la locomotora minera generara más empleo e ingresos al país pero eso no ha pasado. Algo que es claro y hay que tener en cuenta es que muchas poblaciones viven de esta actividad, Colombia debe reforzar muchas de las condiciones necesarias para que esta actividad no represente pobreza y daño en el ambiente sino casos exitosos de minería llevada a cabo de forma responsable.

Bibliografía:

- Felipe Zuleta Lleras, FZL, 2012. Minería Criminal, periódico el Espectador- sección opinión, edición del 12 de febrero de 2012..
- Juan Pablo Ruiz Soto, JPRS, 2012. Compensaciones ambientales mineras, periódico el Espectador – sección opinión, edición 7 febrero de 2012.
- Servicio Geológico Colombiano, 2012. Áreas con potencial mineral para zonas de reserva minero energética. Colombia Punto medio. URL: <http://www.colombiapuntomedio.com/Portals/0/DocumentosOficiales/Presentaci%C3%B3n%20Reserva%20Minera%20Estrat%C3%A9gica.pdf>, (F. consulta: 20120314)
- Guillermo Rudas Lleras, 2012. La locomotora minera a toda marcha, ¿pero paga lo que debe?. Razonpublica.com. URL: <http://www.razonpublica.com/index.php/econom-y-sociedad-temas-29/2691-la-locomotora-minera-a-toda-marcha-iperopaga-lo-que-debe.html>. (F.Consulta: 20120325)
- Amylkar D. Costa, 2012. Ilegalidad y criminalidad en la minería: pescando en río revuelto. Razonpublica.com. URL: <http://www.razonpublica.com/index.php/econom-y-sociedad-temas-29/2736-ilegalidad-y-criminalidad-en-la-mineria-pescando-en-rio-revuelto.html>. (F. Consulta: 20120314)